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С П О М О Щ Ь Ю
автотранспортников

в лесном цехе
Области

ТОМЛЕСПРОМ: За 22 дня отставание по вывозке — 
59,3 тысячи кубометров, трелевке — 47,9 тысячи, произ
водству деловой древесины — 76 т^асяч кубометров.

ИДУТ ВПЕРЕДИ ПО ВЫВОЗКЕ ЛЕСА: Ингузетский
леспромхоз, объединение Чулымлес, Тогурский и Аси- 
невский лесопромышленные комбинаты, Лайский и 
Сайгинский леспромхозы.

ОТСТАЮТ: Парабельский, Чаинский, Аслановский, 
Аргат-Юльский, Ергайский и Нов-отегульдетский лес
промхозы, Каргасокский лесопромышленный комбинат.

З а д а н и е  п е р е к р о е м
С полным напряжением тиву удалось выйти в число 

сил трудятся в марте ук- лучших. Бригада использует 
рупненные бригады К. Ф. такой важный резерв про- 
Ницына, А. А. Иванова, изводства, как двухсменная 
А. Ф. Шабанова из Катай- трелевка, 
ги. . По тысяче кубометров 
на сверхплановом 
бригад Константина

счету К концу второй декады 
Ниц-bi из-за простоев яа погрузке 

на и Анатолия Иванова" было Допущено небольшое 
А. Иванов вышел победите- отставание от графика вы
лей областного соревнования возки- Вмешательство ком- 
машинистов валочных на- помогло у лишить
шин за первую половину бригад А. Ф. Агафо-
месячника. Медленно фор- нова я в - Селезнева. От- 
мируется наша самая поло- ставание сведено до мини- 
дгш лесосечная бригада мума> и есть Уверенность,
А. Ф. Шабанова. Однако что Дополнительно к зада- 
благодаря упорству и деле- нию °УЯвт вывезено не 

бригадира, меньше тысячи кубометров.устремленности 
члена партбюро леспромхоза 
Анатолия- Шабанова, усили
ям совета бригады коллек-

Л. ЛЯПИН,
секретарь партбюро Ка- 
тайгинского леспромхоза.

Чем ближе финиш удар- Большую помощь оказан
ного месячника, тем напря- вают комбинату томские 
женнее ритм на лесовозных водители автоколонн
трассах комбината.' На 19 №№ 1975, 1976. Горожане
марта мы вывезли 41 из 71 добросовестно относятся к 
тысячи кубометров. От гра- своим обязанностям, рабо- 
фика отстаем на 1,3 тысячи тают в двухсменном ре
кубометров. Это немного, жиме. Из запланированных 
но потребуются дополни- 20 тысяч кубометров выве- 
тельные усилия, чтобы без- зено более 10 тысяч, 
условно выполнить обяза- Есть и факты недобросо- 
тельства месячника, план вестной работы. Безответст- 
первого квартала. венно выполняют возло-

Набирают темпы наши Женные на них задачи, ру- 
лёсосечные укрупненные КОродители РСУ объедине- 
бригады. Более двух тысяч ния томлеспром. Так, за 
кубометров сверх плана за- первую декаду марта три их 
готовила за 20 дней марта машины вывезли всего... 
бригада М. Е. Потрепалова. 139 кубометров. Во второй 
По-ударному трудятся декаДе стояли. Так же пло-
бригады С. И. Козлова, хо подготовлены лесовозы 
С. И. Бурачкова, В. А. Юр- Ергайского леспромхоза, 
кива. Например, 19 марта Истратив на восстановле- 
при графике 1.640 было за- ние дефицитные запасные 
готовлено 2.187 кубометров, части, предприятие не по- 

На вывозке хотелось бы лучило должной отдачи, 
отметить успех водителей ® нанале третьей декады 
Кузуровского • лесопункта, ожидаем новое пополнение. 
Отличился экипаж В. А. С вахты Немагин Бор Ик- 
Жиленко, перекрывают за- гу-зетского леспромхоза oj - 
данкя водители Жуков, Чер- ДУТ переведены 15 машин 
дынцев, Соколов, Кислюк, томских - автоколонн
Житков. Исмагилов. Хоро- 1976 и 1 -35. Направим
шо работают водители в Ягодное и на вахту 
бригад С. А. Телицьгна и т Реш- Партийная и проф- 
Н. Я. КелЕшникова с Нибе- союзная организации при- 
гинсксго лесопункта. лагают все усилия по мо-
' Предмет особых тревог билизации коллектива ком- 

администрации, парткома бината на вьптолнение пла- 
комоината -  вахта Треш. на первого квартала. Вся 
На участке в штабелях еще заготовленная древесина 
около 20 тысяч кубометров. °УДет вывезена.

И. ДУРНЕВ,Транспортный комплекс
вывозит в среднем 1.300— 
1.500 кубометров в сутки. 
Это явно недостаточно.

секретарь парткома Бе
лоярского лесопромыш

ленного комбината. 
__________________ J_________

л е с н о г о  ш т а б а

до*хги растут
8 марта редакция приглашала директора Парабельского 

леспромхоза Г?. И- Зайцева объяснить причины неритмичной 
работы предприятия с начала года и в дни ударного месяч
ника. «Принимаем меры, чтобы ускорить доставку древесин 
мы иа нижние склады, — заверял руководитель. — Думаю, 
что дальнейший успех, выполнение плана первого кварта
ла, четырех месяцев зависят теперь от организованности, 
разворотливости инженерно-технических работников пред
приятия, усилий коллективов на трелевке, разделке и вывоз
ке леса. Но теперь есть все возможности, чтобы трудиться 
гораздо лучше. Выполнить решения собрания партийно
хозяйственного актива леспромхоза — дело чести пара- 
бельских лесозаготовителей».

Через неделю после этого заявления директора отстава
ние леспромхоза по вывозке и трелевке почти удвоилось. 
Наш корреспондент вновь обратился к П. И. Зайцеву.

— Нам нужна помощь объединения, — сменил бодрый тон 
Петр Иванович, — не хватает челюстных погрузчиков, 
тракторов, лесовозов. Добавят техники — тогда предприятие 
сможет рассчитаться с долгами.

Но просьбе редакции по
ложение дел в Парабель- 
сном леспромхозе проком
ментировал начальник объ
единения Томлеспром В. А. 
ГЛАЗАЧЕВ:

— Заявление ГХ. И. Зай
цева о нехватке техники — 
чистейшая отговорка. На
против, предприятию была 
оказана очень большая по
мощь, но парабельцы край

не плохо используют име
ющиеся механизмы и ма
шины, Даже в зимний пе
риод коэффициент сменно
сти лесовозов составляет 
около 1,5. За три минувших 
года выработка на автома
шину снизилась с 15,2 до 
11  тысяч кубометров, хотя 
среднее расстояние вывоз
ки не изменилось. В 1979 
году .вывезено на 100 ты

сяч куоометров леса мень
ше, чем в 1975-м.

Крайне неэффективно ис
пользуются лесовозы в ны
нешнем году: например, 2 и 
9 марта пайдугинские води
тели , не работали. Третья 
смена не организована яко
бы из-за нехватки шофе
ров, в то время как 20 во
дителей шпалозавода заня
ты малоквалифицированной 
работой на лесосеках.

Выработка на трелевоч
ный трактор снизилась до 
3,9 тысячи в прошлом году, 
что почти в три раза ниже, 
чем в Аргат-Юльском лес
промхозе, производственном 
объединении Чулымлес. По 
вине руководства значи-

мнимые причины неудо
влетворительной работы
предприятия, вместо того 
чтобы полнее использовать 
многочисленные резервы 
производства. Он формаль
но руководит предприятием, 
придерживаясь кабинетного 
стиля. П. И. Зайцев за 
две декады ударного месяч
ника не удосужился пере
вести бригады на скользя
щий график, допускает це
лодневные простои техники 
из-за элементарной неорга
низованности. В результате 
на долю леспромхоза при
ходится четвертая часть 
долга по вывозке всего 
объединения. Подобные ме
тоды руководства современ
ным предприятием совер
шенно недопустимы.

Думается, директор лес
промхоза, партийная и 
профсоюзная организации 
все-таки найдут силы пере
строиться, мобилизовать 
коллектив на действитель
но ударную работу, выпол-

тельная часть трелевочной нят решение собрания пар- 
техники осталась зимовать
на вахтовых участках.

Директор леспромхоза 
П. И. Зайцев изыскивает

тиино-хозяиственного ак
тива не на словах, а на де
ле.

В О Т В Е Т

НА ВЫСОКУЮ 
Н А Г Р А Д У

На центральной усадьбе 
совхоза «Павловский», в До
ме культуры, состоялось 
торжественное собрание по 
случаю вручения коллекти
ву переходящего Красного 
знамени ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ.

Собрание открыл секре
тарь парткома совхоза С. В. 
Журов. Он предоставил сло
во секретарю обкома КПСС 
А. С. Зарембо.

В своем выступлении тов. 
Зарембо рассказал о ходе 
зимнего комплекса сельско
хозяйственных работ в кол
хозах и совхозах области, о 
стремлении тружеников се
ла превратить завершающий 
год пятилетки в год удар
ной ленинской работы. Го
воря об успехах победителей 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования, он от
метил, что добросовестный 
труд механизаторов, живот
новодов, специалистов по
зволил коллективу совхоза 
«Павловский» досрочно вы
полнить годовой план по 
продаже государству мяса и 
молока. В хозяйстве многое 
сделано по развитию произ
водственной и социально
культурной базы. А. С. За
рембо тепло поздравил пав- 
ловцев с высокой наградой 
и, вручая переходящее зна
мя, пожелал км новых про
изводственных успехов.

В ответном слове главный 
зоотехник совхоза М. И. 
Брайченко, передовая до
ярка А. П. Щепеткина, стар
ший прораб В. А. Шкарин, 
‘один из лучших трактори
стов П. А. Тимофеенко бла
годарили партию и прави
тельство за большую заботу 
о сельских тружениках и 
заверили, что коллектив хо
зяйства умножит усилия, 
чтобы выполнить и
перевыполнить обязательст
ва завершающего года пяти
летки.

В ответ на высокую на
граду собрание приняло со
циалистические обязатель
ства: выполнить пятилетний 
план продажи государству 
молока к 20 июля, мяса — 
к Дню Конституции.

А. КОРЗУН.
Каргасокский район.

Знаменитая
в а х т а

Бахта бурильщика Бори
са Яковлевича Желтова в 
Каргасокской экспедиции — 
коллектив знаменитый.
Знаменит он своими произ
водственными показателя
ми, крепкой мужской друж
бой, высоким профессио
нальным мастерством каж
дого. Да и кая иначе, если 
Андрей Петрович Гейманис 
—помбур с двадцатидвух
летним стажем, помбур Ва
силий Васильевич Карпенко 
имеет десятилетний опыт 
работы в бурении. Третий 
год, после службы в армии, 
трудится на буровых и ди
зелист Владимир Георгие
вич Польшаков.

Восемнадцатклетний от
счет своей рабочей биогра
фии в экспедиции начал в 
этом году и сам Борис 
Яковлевич. Этот снимок 
сделан на Северо-Остании- 
ской площади, на буровой 
номер семь, где вахта помо
гала своим товарищам в ис
пытании скважины. А в 
скором времени этот кол
лектив, как и все члены 
бригады бурового мастера 
Тимофея Андреевича Бур
кина, приступит к бурению 
девятой скважины на этой 
же площади.

Фото Н. Потапова.

Щ ЯЩ

С ельск охозяй ств ен н ы е  к о м п л е к с ы -д о с р о ч н о

Й С Т Р О Е К И Е
ВОЗМОЖНОСТИ

Строительство бройлер
ной птицефабрики продол
жается. На площадке я 
встретил начальника участ
ка СМУ-7 управления Хим- 
строй Сергея Филиппови
ча Постовалава:

—  Прошлогодний успех 
нашего коллектива на 
строительстве бройлерной, 
— сказал Сергей Филиппо
вич, — создал хороший 
трудовой настрой для рабо
ты и в этом году. По-преж
нему на высоте у  нас 
бригадный хозрасчет, бла
годаря которому мы смогли 
ввести в прошлом году до
полнительно мощности на 
2 миллиона бройлеров.

Строители вступили в за
вершающую фазу возведе
ния одного из важнейших 
■сельскохозяйственных объ
ектов. Сейчас прежде всего 
необходимо ввести в строй

птичники Лг«№ 1 ж % 
Бригады взяли обязатель
ство сдать второй птич
ник под монтаж технологи
ческого оборудования к 
дню рождения В. И. Лери
на. Темп работы, который 
набрали бригады с начала 
года, позволяет надеяться, 
что обязательство будет 
выполнено.

— Темп пока поддержи
вается хороший, — говорит 
бригадир В. А. Сорочин
ский. — Учитываем ошибки 
прошлого года, стараемся 
найти полное взаимопони
мание с субподрядными 
организациями. Хотя л  не 
всегда это удается. Часто 
еще сдерживают они нас.

— Не так уж часто, Вик
тор Александрович,—возра
жает мастер субподрядного 
СУ-12 Владимир Пантеле
евич Горицкий. —* Было у

нас небольшое отставание 
с гидроизоляцией. Навер
стали. Если бы служба 
производственно »  техноло
гической комплектации
Химстроя действовала бо
лее четко, мы работали бы 
с опережением сроков. 
Например, 10 -тонн холодно
го битума в день нас 
вполне устроит. Но ведь за 
всю предыдущую неделю 
мы получили только 12 
тонн.»

Из-за нечеткого снабже
ния необходимыми матери
алами и оборудованием на
метилось отставание и у 
монтажников МСУ-43 — 
тоже участников единого 
технологического потока. 
Трест Проммеханомонтаж 
задерживает поставку ка
лориферов и камер приточ
ной вентиляции. Конечно, у 
треста сейчас немало за
бот о том, чтобы беспере
бойно и всем необходимым 
обеспечивать важнейшую 
стройку пятилетки—нефте
химический комбинат. Но 
нельзя забывать и о том, 
что комбинат и сельхоз-, 
комплексы •— единое, не
разрывное целое. Обе строй
ки главные. Обе должны 
снабжаться по графику.

В. КРЮКОВ,

Ш О  Л ОДЕДЬ
Вчера в Томске открылось заседание совета молодых 

ученых и специалистов ЦК ВЛКСМ. С речью выступил 
член ЦК КПСС, первый секретарь Томского обкома пар
тии Е. К. Лигачев. С приветственным словом к участни
кам заседания обратился заместитель председателя пре
зидиума Сибирского отделения АН СССР, член-коррес
пондент АН СССР Е. И. Шемякин. Доклад «О формах и 
методах работы комитетов комсомола, советов молодых 
ученых и специалистов' по внедрению достижений науки 
и техники в народное хозяйство» сделал секретарь ЦК 
ВЛКСМ А. В. Жуганов.

Затем начался обмен опытом работы по мобилизации 
молодежи на решение задач и -узловых проблем уско
рения научно-технического прогресса. О практике при
влечения молодой научной и инженерно-технической 
интеллигенции к повышению эффективности обществен
ного производства на основе договора о научно-техниче
ском содружестве в Томской области рассказал первый 
секретарь Томского обкома ВЛКСМ В. Ф. Купрессов.

Во Дворце зрелищ и спорта состоялось открытие об

ластной выставки научно-технического творчества моло
дежи «Прогресс-80». На выставке были члены бюро об
кома КПСС А. И. Бортников, А. С. Зарембо, Е: К. Лига
чев, Ю. И. Литвинцев, А. Н. Новоселов, П. Я. Слёзко, 
секретарь ЦК ВЛКСМ А. В. Жуганов, заместитель пред
седателя президиума Сибирского отделения АН СССР, 
член-корреспондент АН СССР Е. И. Шемякин, председа
тель научно-методического совета Министерства высшего 
и среднего специального образования СССР В. И. Кру
тов, директор Института катализа СО АН СССР, акаде
мик АН СССР С. С. Кутателадзе, председатель прези
диума Томского филиала Сибирского отделения АН 
СССР, член-корреспондент АН СССР В. Е. Зуев, ответст
венные работники ЦК ВЛКСМ, Минвуза РСФСР, Всесо
юзного совета научно-технических обществ, руководите
ли научных учреждений и вузов города Томска, участ
ники заседания совета Молодых ученых и специалистов 
ЦК ВЛКСМ.

25 и 26 марта совет молодых ученых и специалистов 
ЦК ВЛКСМ продолжит свою работу.
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В ТОМСКЕ, ДРУГИХ ГОРОДАХ. РАЙОННЫХ 

ЦЕНТРАХ, СЕЛАХ ОБЛАСТИ СОСТОЯЛСЯ ПЕР- 
ВЫИ ОБЛАСТНОЙ ПРАЗДНИК МАССОВОГО 
ЛЫЖНОГО СПОРТА — ПРАЗДНИК ФИЗИЧЕ
СКОЙ КУЛЬТУРЫ, ЗДОРОВЬЯ ТРУДЯЩИХСЯ.

Нынешний зимний физкультурно-оздоровительный 
сезон, как никогда, был насыщен интересными событи
ями. Теперь можно сказать, что он ознаменовался на
ступлением нового этапа в развитии массового лыжного 
спорта — превращения его во всеобщий, внедрения в 
быт каждой семьи. Такая задача была поставлена чет
вертым пленумом Томского обкома КПСС, исходя из 
требований постановления ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, политико-воспитательной 
работы».
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Партийные, профсоюз
ные, комсомольские органи
зации, спортивные комите
ты, используя накоплен
ный опыт, искали и новые 
формы работы.

Стало хорошей традицией

проведение массовых лыж
ных соревнований на при
зы Героев Советского Со
юза и Героез Социалистиче
ского Труда.

(Окончание на 4-й стр.)
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 25 марта 1980 года8

«Ускорить темпы комплексной механиза-
с

ции и автоматизации производственных 
процессов во всех отраслях народного хо
зяйства, особенно механизации вспомога
тельных и подсобных работ. Существенно 
сократить удельный вес ручного труда».

(Из Основных направлений развития народного хозяй
ства СССР на 1976— 1980 годы).

„ „ „ „ ........

Н А У Ч Н О -Ш Н И Ч ЕБ К И Й
ПРОГРЕСС

Л Наступать на ручной труд по всему 
фронту

Д В г. Томске за четыре года комплекс
но механизированы 62 цеха, 173 производ
ственных участка, введено в эксплуатацию 
175 поточно-механизированных и автома
тизированных линий

А За массовость в техническом творче
стве

А Эффект инженерной мысли. Почему 
он низок на заводе резиновой обуви?

.1Ш1.1Ш111ШШ1Ш1ШНШ11ИШ.НШШ.Ш1........

Ш МЕХАНИЗАЦИЯ руч- 
./ного труда — важ
нейшее направление 

научно-технического про
гресса, она ведет к повы
шению эффективности об
щественного производства. В 
самом деле, замена ручного 
труда на . машинный, как 
правило, приводит к сокра
щению численности произ
водственного персонала, ро
сту производительности тру
да. Механизация производ
ства меняет характер тру
да, делает его интеллекту
ально ‘насыщеннее, привле
кательнее, безопаснее.

Коммунистическая партия 
неоднократно подчеркивала 
необходимость переложить 
ручной труд на плечи ма
шин. В прошлом году Цент
ральный Комитет. .КПСС 
одобрил работу по ' механи- 
зации/ручного труда на Ук
раине. В республике она 
приобрела широкий, плано
мерный и целеустремлен
ный характер. В нее актив
но включены ученые, инже
нерно-технические работни
ки, рабочие; обеспечен по
стоянный контроль партий
ных, профсоюзных органи
заций; Охвачены всё про
мышленные предприятия, 
стройплощадки, транспорт, 
сфера обслуживания, есть 
четкая система, начинаю
щаяся ' от паспортизации 
ручного -труда для осущест
вления оперативных и пер
спективных мероприятий 
по его механизации. За че
тыре года пятилетки меха
низация ручного труда по
зволила на Украине высво
бодить и направить на дру
гие участки десятки тысяч 
людей. Центральный Коми
тет КПСС рекомендует на
стойчиво" изучать и исполь
зовать опыт украинских то
варищей:

Предприятия города Том
ска и области, планомерно 
осуществляя мероприятия 
по техническому перевоору
жению производства, имеют 
определенные' успехи в 
механизация4 я-автоматиза
ции ■' &роизвояотваг. В Томске 
за 4 тод¥-комялексно меха
низированы 62 цеха, 173 
производственных участка, 
Бведексьл.цэксплуатацию 175 
поточно,- механизированных 
и автоматизированных
линий. Особенно заметны

Н А  Т Е М Ы  Д Н Я

РУЧНОЙ Т Р У Д -  
на плечи машин
настойчивость и последова
тельность, с которыми осу
ществляют механизацию 
труда партийные организа
ции манометрового завода, 
производственного объедине
ния «Контур», ряда других 
предприятий. Широкие воз
можности сокращения руч
ного труда создает примене
ние новых агрегатов в лесо
заготовительной промыш
ленности, в нефтедобыче, 
бурении, строительстве.

Тем не менее нет основа
ний переоценивать успехи. 
На сегодняшний день мы 
имеем достаточно пеструю 
картину, характеризующую 
уровень механизации труда 
на отдельных предприятиях, 
в основном и вспомогатель
ном производстве, в отдель
ных отраслях. Если на ма
нометровом заводе выпол
няется вручную лишь 30 
процентов работ, то на заво
де резиновой обуви — более 
63 процентов. Если основное 
производство на боЛьшинстт 
ве заводов механизировано 
на 60—80 процентов, то 
вспомогательное — лишь на 
20—30 процентов, а тран
спортно-складские операции 
на таких грузоемких произ
водствах, как гормолзавод, 
хлебозавод, полностью вы
полняются вручную. Осо
бенно плохо обстоит дело с 
механизацией ручного труда 
в пищевой, молочной про
мышленности, торговых и 
бытовых предприятиях, с 
механизацией штукатурных 
и отделочных работ в стро
ительстве.

С каждым днем все яснее, 
что проблема механизации

труда — это проблема кад
ров, проблема эффективного 
использования главной про
изводительной силы — че
ловека. Проблема эта имеет 
не только ведомственный, но 
и территориальный харак
тер. И успешное ее реше
ние возможно только с уче
том этого обстоятельства, 
при равной напряженности 
и целеустремленности рабо
ты предприятий, располо
женных в одном городе или 
поселке. Это пока еще не 
достигнуто в нашей обла
сти. Райкомы и горкомы 
партии, исполкомы мест
ных Советов редко рас
сматривают вопросы тех
нического совершенство
вания производства, ме
ханизации, автоматизации, 
сокращения ручного труда, 
не создают обстановку от
ветственности за состояние 
этих дел.

Отсюда — невыполнение 
планов организационно-тех
нических мероприятий, из 
года в год не меняющийся 
уровень механизации труда 
на отдельных предприятиях. 
Не случайно на ряде пред
приятий г. Томска экономи
ческий эффект оргтехмеро- 
приятий до сих пор обсчи
тывается только в рублях, 
а не в сокращении числен
ности работников, занятых 
ручным трудом.

Задача состоит в том, что
бы придать работе по меха
низации производства и со
кращению ручного труда 
всеобщий целеустремлен
ный и планомерный харак
тер. Ручной труд должен 
стать достоянием машин не

только на производствах, 
олицетворяющих современ
ные вершины технического 
прогресса, но и в овощехра
нилищах горпищеторга,
складских помещениях,
в магазинах, на животно
водческих фермах.

Решить эту задачу ' при
званы инженерно-техниче
ские службы, отделы меха
низации и автоматизации, 
организации научно-техни
ческих обществ, рационали
заторов и изобретателей, на
учные учреждения. Необхо
димо повсеместно провести 
паспортизацию ручных опе
раций, создать творческие 
группы инженерно-техниче
ских работников и рабочих 
по механизации каждой 
операции, обеспечить им все 
условия, умело стимулиро
вать их труд. Важно безот
лагательно задействовать 
оборудование, не допускать 
таких фактов, как, к приме
ру, на хлебозаводе № 3 
Томского хлебокомбината. 
Здесь есть тестопосадочные 
автоматы, а женщины вруч
ную перерабатывают тонны 
теста.

Все шире должна разви
ваться практика проведения 
конкурсов по сокращению 
ручного труда. Большую 
роль в этой работе должны 
сыграть партийные комис
сии по новой технике и ме
ханизации, создаваемые в 
осуществление права кон
троля хозяйственной дея
тельности в каждой партий
ной организации. Много 
предложений по механиза
ции и улучшению условий 
труда высказывается рабо
чими на занятиях школ 
коммунистического труда, 
экономической учебы. По 
этим предложениям важно 
дать поручения конкретным 
исполнителям, добиться реа
лизации всех ценных мыс
лей.

«Ручной труд — на плечи 
машин!» — обостряющаяся 
задача дня. В последова
тельном ее решении вопло
щается важнейшее требо
вание современной эконо
мической политики партии 
— осуществление техниче
ского прогресса, углубление 
научно-технической револю
ции.

Б е р н ы ®
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Как ни умелы рабо
чие руки, на современном 
производстве, где требуются 
быстрота, точность, успех 
решают умные машины — 
наши верные помощники.

На Томском манометро
вом заводе действует план 
организационно - техниче
ских мероприятий. За че
тыре года пятилетки вне
дрены шесть поточно-меха
низированных линий, 85 
единиц автоматического
оборудования. Экономиче
ский эффект от реализо
ванных мероприятий со
ставил более одного мил
лиона рублей. Условно вы
свобождено 500 человек.

...Новый станок в четвер
том цехе завода установили 
в прошлом году. Он еще и 
сейчас, как говорится, с 
иголочки. Да и название у 
него звучное — агрегатно

сверлильный полуавтомат 
1ХА445 для обработки кор
пусов судовых манометров. 
Он заменил менее произво
дительные виды оборудова
ния, высвободил четыре 
пары умелых рабочих рук. 
Монтируется новая поточ
ная линия по обработке 
держателей МТП-160 с ис
пользованием высокопроиз
водительных шестишпин
дельных полуавтоматов.

А  во втором цехе вот уже 
несколько лет безотказно 
действуют созданные на за
воде роторные прессы для 
узловой сборки механизмов 
манометров. На них рабо
тают девушки из комсо
мольско-молодежной брига
ды Надежды Васильчук. Да 
еще как! Ежедневная вы
работка у каждой — 105— 
120 процентов нормы.

С каждым годом все хо
рошеет завод. В • одиннад
цатой пятилетке появятся 
два комплексно-механизи
рованных цеха, будет соз
дан комплексно-автомати
зированный участок произ
водства держателей мано
метров горячей штамповки, 
осуществлена комплексная 
механизация транспортно
складских работ.

Н. ПОТАПОВ.
НА СНИМКАХ (слева напра

во): инженер-нонструнтор
Г. И. Воробьева, начальник 
конструкторского бюро Д. А. 
Пискалов и инженер-технолог 
Н. И. Вычужанина, прини
мавшие участие в разработке 
новой линии технической об
работки приборов МТП-160; 
новый агрегатный станок для 
обработки корпусов судовых 
манометров; роторные прес
сы для узловой сборки мано
метров; штамповщицы цеха 
№ 2 Г. А. Савинцева (слева) и 
О. М. Хайлова.

.Фото автора.

РЕЙД ПЕЧАТИ И НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

о т с т а в а н и я
В о з ь м и т е

н а  з а м е т к у
«ВЕРХОМ» НА ТЯГАЧЕ

Представьте, что нефте
проводу, пролегающему по 
заболоченным и труднодо
ступным местам, потребо
вался срочный ремонт. Как 
быстрее и лучше выпол
нить работы? Для погрузки 
и разгрузки деталей, сбор
ки тяжелой техники на гу
сеничном транспортере-тя
гаче монтируется сверху 
гидравлический грузо-
подъемный механизм. Он 
включает в себя гидроци- 
лиядр, трехсекционную
стрелу, масляный насос 
и т. д.

Такой механизм, кото
рым управляет со своего 
рабочего места механик-во
дитель, поднимает груз до
1.5 тонны. Применение мо
дернизированного тран
спортера позволяет значи
тельно сократить время 
аварийно - восстановитель
ных работ.

ЮРКАЯ ТЕЛЕЖКА

В прошлом году в цехах 
Томского манометрового 
завода появилась необыч
ная тележка. Она состоит 
из рамы и подъемного сто
ла. Переднее колесо кре
пится к раме шарнирно. 
За счет подвески передне
го колеса обеспечивается 
высокая маневренность
тележки. Такая тележка 
предназначена для пере
мещения грузов до 100 ки
лограммов и поднятия их 
на требуемую высоту. 
Выигрыш — улучшились 
условия, ручного труда 
стало меньше.

СТРУЖКУ УБИРАЕТ... 
ВОЗДУХ

На заводе сельскохозяй
ственного машиностроения 
(г. Одесса) обработка
шпиндельных барабанов
делается на специальных 
агрегатно - фре з е р н ы х 
полуавтоматах. Обратите 
внимание: одновременно
на станке обрабатывается 
8 деталей, с каждой сни
мается 310 граммов сталь
ной стружки. Как она уда
лялась? Станочники уме
тали ее в переносные лот
ки, которые в течение сме
ны 8 — 10 раз переносились 
в контейнеры на расстоя
ние до 20 метров. Кроме 
того, разлет стружки небе
зопасен для рабочего.

На заводе были внедре
ны две отсасывающие 
пневмотранспортные ус
тановки, которые удаля
ют за смену 1.730 кило
граммов стружки. Новше
ство позволило ликвидиро
вать непроизводительные 
затраты труда на уборке 
отходов, повысить культу
ру производства и улуч
шить санитарно-гигиениче
ские условия работы ста
ночников и обслуживающе
го персонала.

РОБОТ ЗА РАБОТОЙ

Роботизированная ли
ния обслуживания прессов, 
внедренная на заводе «Ма
як» (г. Киров), предназна
чена для автоматической 
загрузки и разгрузки 
штампов. Ее можно при
менять в приборо- и маши
ностроении, электротехни
ческой промышленности и 
других отраслях народного 
хозяйства.

Линия состоит из двух 
прессов КВ-235, питателя- 
ориентатора заготовок,
сталкивателя готовых де
талей и промышленного 
робота - манипу л я т о р а 
«Циклон-ЗБ». Робот пере
носит детали с питателя на 
штамп первого пресса, 
разгружает его и загружа
ет второй. Робот работает 
одновременно обеими «ру
ками», подчиняясь коман
дам с пульта.

Что дало внедрение ли
нии? Исключен ручной 
труд, производительность 
труда повысилась в 1,7 ра
за. Условный годовой эко
номический эффект от 
внедрения одной линии —
1.5 тысячи рублей.

Более подробные сведе
ния можно получить по 
адресу: г. Томск, у л. Даль
не-Ключевская, 4, ЦНТИ.

У г о л
В 1976 году Томский 

завод резиновой обуви 
справил новоселье. Прав
да, на новую промыш
ленную площадку «пере
ехали» пока не все цехи, 
но площади по выпуску 
продукции намного воз
росли.

Предприятие оснащено 
современным оборудова
нием, приобрело вполне 
индустриальный вид. Од
нако уровень ручного 
труда остался высоким— 
почти 64 процента...

Почему такие контрасты? 
Об этом мы спросили глав
ного инженера предприятия 
Е. Б. Фортеса. Он самокри
тично признал:

— Наши специалисты ра
ботают не на уровне нового 
производства.

В этом мы убедились, по
бывав вместе с секретарем 
парткома завода Н. И. Ли- 
пёевым и руководителем го
ловной группы народного 
контроля Б. М. Асташкеви- 
чем на рабочих местах.

...Из окна крытой галереи 
(она соединяет цехи .с адми
нистративным корпусом)
был виден огромный пу
стырь.

— Здесь, — сказал Н. И. 
Липеев, — будут построены 
корпуса для перевода остав
шихся на старых площадях 
служб.

Деятельная подготовка 
уже ведется. В соседнем с 
цехом № 40 помещении
монтируется оборудование 
для производства клееной 
обуви. Задача — выпускать 
в год 6,5 миллиона пар. Ос
тальное «хозяйство» на 8,5 
миллиона пар остается пока 
на прежнем месте. Что же 
даст будущий цех?

— Вот смотрите,—говори
ли специалисты,—как кле
ится обувь сейчас. Колодка, 
которую работник держит 
на весу, обклеивается с раз
ных сторон. Тяжело, не
удобно. В новом цехе преду
смотрен поток. Колодки, ук
репленные на конвейере, бу
дут сами поворачиваться 
нужной стороной. В четвер
том квартале цех выдаст 
первую продукцию.

Мы пришли в цех, где 
приготавливают резиновые 
смеси. Здесь все делается в 
полуавтоматическом режи
ме. Установлены 6 резино- 
смесителей с учетом того, 
что производство на новых 
площадях расширяется, а 
значит, надо полностью 
обеспечить его сырьем. 
В автоматическом режи
ме работает основное обору
дование сорокового цеха.

Партийная организация 
завода ■ держит под контро
лем все вопросы рекон
струкции, особенно склад
ского хозяйства. Они рас
сматриваются на заседани
ях парткома, последователь
но освещаются в многоти
ражной газете «Томский ре
зинщик». Многое сделала 
головная группа народного 
контроля.

Но факты — упрямая 
вещь. Рядом с уникальными 
агрегатами «Десма», на ко
торых изготовляются са

пожки и спортивная обувь, 
уживаются ручные тележ
ки. Комсомолка Валентина 
Ковалева сказала нам, что 
много времени отнимают 
ручная погрузка деталей и 
доставка их к рабочим ме
стам. К тому же эта опера
ция не из легких.

На складах готовых изде
лий практически отсутству
ет механизация. Погрузка 
ведется элементарно про
сто; двое рабочих подкиды
вают груз на плечи третье
му, и тот несет его в кон
тейнер. Сколько же нужно 
грузчиков, если за сутки от
гружается 8 железнодорож
ных вагонов? Арифметика 
не хитрая.

Рейдовая бригада обрати
ла внимание на то, что ме
роприятия по новой техни
ке и организационно-техни
ческие мероприятия из года 
в год выполняются не в 
полном объеме. В прошлом 
году, например, планирова
лось реализовать 51 меро
приятие из числа организа
ционно-технических, но 
фактически осуществлено 42. 
Не выполнен ряд серьезных 
позиций по механизации 
погрузочно - разгрузочных 
работ. На наш взгляд, одна 
из причин — ликвидация 
участка, который специаль
но занимался изготовлением 
средств малой механизации 
и нестандартного оборудова
ния.

— Мы сами недовольны 
этим, — соглашается глав
ный инженер, — но что по
делаешь... Негде размещать 
этот экспериментальный 
участок.

Образно выражаясь, на 
заводе срубили сук, на ко
тором сидели, так как тех
ническая база для повыше
ния уровня механизации 
исчезла.

Мероприятия, о которых 
шла речь, не дают в послед

ние годы существенного вы
свобождения рабочих рук. 
(В прошлом году, к приме
ру, условно высвобождено 
4,8 человека). Усилия нова
торов, специалистов направ
лены по сути только на ос
новное производство. Не 
случайно удельный вес ра
бочих, занятых во вспомога
тельном, все время растет и 
составляет сейчас 54 про
цента. Их количество воз
росло в сравнении с 1976 
годом на 688 человек.

Невеселые итоги! Конеч
но, заниматься общезавод
скими глобальными пробле
мами службе главного ин
женера положено, но пре
небрегать (а другого и не 
подберешь слова) «мелоча
ми» нельзя, тем более что 
реконструкция рассчитана 
на длительный период. Так 
что угол отставания инже
нерной мысли на предприя
тии велик.-И хорошо, если 
будет проведен большой 
разговор по этому поводу, 
как пообещал Е. Б. Фортес. 

Рейдовая бригада:
Н. ГУБИН, 

бригадир наладчиков 
Томского завода резино
вой обуви, член партко

ма завода;
Б. АСТАШКЕВИЧ, 

председатель головной 
группы народного конт

роля завода;
Ю. ИВАНОВ, 

специалист отдела глав
ного механика Томского 

манометрового завода;
Н. ЛЕМЕШЕВ,

Р. ЧУРАГУЛОВ, 
нештатные инспекторы 
Томского городского ко
митета народного конт

роля;
В. ЗАПЛАТИН, 

наш корр.
Рис. М. Владимирова.

КОНКУРС ПРОДОЛЖАЕТСЯ
За годы десятой пяти

летки на предприятиях 
области немало сделано 
по механизации ручного 
труда, внедрению новой 
технологии. Выполнено 
более 6 тысяч мероприя
тий по новой технике, 
смонтированы десятки 
механизированных ли
ний, много нового обору
дования. На мероприятия 
по улучшению условий 
труда израсходовано бо
лее 23 миллионов рублей. 
Это позволило поднять 
уровень механизации на 
предприятиях машино
строения на 6,1 процента, 
в животноводстве — на 
16 процентов, снизить 
объем ручных работ в 
строительстве более чем 
на 20 процентов.

Однако удельный вес 
рабочих, занятых на руч
ных работах, все еще ос
тается высоким.

В 1979 году областные 
советы НТО и ВОИР 
провели конкурс. Цель — 
привлечь внимание но
ваторов народного хозяй
ства к максимальному 
сокращению тяжелого 
ручного труда, разработке

и внедрению наиболее 
эффективных техниче
ских и организационных 
решений.

На конкурс было пред
ставлено около 70 разра
боток и рационализатор
ских предложений.

Первичной организаци
ей НТО управления ма
гистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири 
разработаны методика и 
карта учета ручного тру
да, проведена его инвен
таризация (по опыту 
предприятий Челябин
ской области). В резуль
тате уменьшен уровень 
ручных работ по управ
лению на 8,7 процента.

На Томском заводе из
мерительной аппаратуры 
использовано более 100 
предложений, направлен
ных на сокращение руч
ного труда в производст
ве. Это позволило заводу 
сэкономить 841 тысячу 
рублей и условно высво
бодить 42 человека. Ис
пользование двух изобре
тений Л. Б. Власовой и 
В. М. Крючкова из объе
динения «Контур» позво
лило получить солидный

экономический эффект и 
условно высвободить 40 
работающих.

Совет НТО треста Орг- 
техстрой представил на 
конкурс интересную ра
боту — установку для 
гидроизоляции лотков 
теплотрассы. Ее авторы— 
П. Г. Степанюк, Г. П. 
Степанов, В. X. Фатку- 
лин. Коллектив сотруд
ников НИИ высоких на
пряжений при политех
ническом институте в со
ставе М. А. Мельникова, 
Ю. А. Котова, А. И. 
Козлова при содействии 
совета ВОИР института 
решил актуальнейшую 
задачу по разработке 
мерзлых грунтов, создав 
взрывную машинку.

Президиумы областных 
советов НТО и ВОИР 
признали победителями в 
областном конкурсе и 
премировали коллективы 
разработчиков объедине
ния «Контур», Томского 
электромеханического за
вода, треста Оргтехстрой, 
первичной организации 
НТО управления магист
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири,

НИИ высоких напряже
ний политехнического 
института, а также от
дельных авторов — А. Г. 
Юдина (завод измери
тельной аппаратуры), 
А. А. Абакумова (теле
графно-телефонная стан
ция), В. А. Пермякова, 
А. Т. Михайлина (слеса
ри троллейбусного депо).

Жюри отметило, что 
некоторые отраслевые 
правления НТО, первич
ные организации ВОИР, 
предприятия не приня
ли участия в конкурсе. 
Это областные правле
ния НТО автотранспорта 
и дорожного хозяйства, 
радиоэлектроники и свя
зи, сельского хозяйства, 
пищевой промышленно
сти, заводы подшипни
ковый, резиновой обуви, 
а также ТИАСУР, НИКИ 
объединения Сибкабель.

Конкурс на наиболее 
эффективное техническое 
решение по сокращению 
ручното труда в 1980 году 
продолжается.

Г. БЕРДИЧЕНКО.
заместитель предсе
дателя областного со

вета НТО.
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Это был маленький 
праздник искусства. Его 
устроители — областная 
юношеская библиотека и 
Томское отделение Союза 
художников СССР — при
гласили читателей на  ̂ вы
ставку работ старейшего 
томского художника М. Ф. 
Горбатенко. Этот показ' по
священ волнующей теме — 
образу великого Ленина и 
приурочен к 110-й годовщи
не со дня рождения Влади
мира Ильича.

В фойе библиотеки раз
местилось около двух де
сятков графических листов, 
отражающих различные 
этапы жизни вождя рево

люции — в Ульяновске, 
Шушенском, в эмиграции, в 
Петрограде и Москве. Экс
понируются также три 
больших живописных . по
лотна, рассказывающих о 
В. И. Ленине, как руково
дителе партии и Советского 
государства. Здесь же ряд 
лирических пейзажных
эт,юдов, выполненных с на
туры в окрестностях Шу
шенского, в тех местах, где 
бывал Ленин.

Выставку открыл заведу
ющий отделом пропаганды 
и культурно-массовой рабо
ты Томского обкома комсо
мола П. Кондаков, отме
тивший неоценимое значе
ние художественной Лени- 
нианы в воспитании моло
дежи. Искусствовед Ю. Ше

пелев подчеркнул, что ра
боты М. Ф. Горбатенко за
нимают достойное место в 
ряду известных произведе
ний . советских художников 
о Ленине., Первая крупная 
живописная картина Мат
вея Федоровича, воплотив
шая образ Владимира Иль
ича, — «Их судьбы» не раз 
экспонировалась на самых 
представительных выстав
ках в нашей стране, а ре
продукция с этой картины 
опубликована во многих из
даниях.

О больших заслугах сво
его коллеги в отражении 
ленинской темы в искусст
ве говорил председатель 
правления Томского отделе
ния Союза художников 
РСФСР К. Г. Залозный.

Особенно волнующим было 
слово ветерана пионерского 
и комсомольского движе
ния коммуниста Клавдии 
Михайловны Тарасенко,
выступившей от имени 
совета юношеской библио
теки. Ведь она начинала 
комсомольскую работу в 
с. Шушенском еще в 1922 
году!

— Картины Матвея Федо
ровича, — говорит Клавдия 
Михайловна,—воскресили в 
памяти весь героический 
путь Страны Советов к 
славным сегодняшним
дням. Спасибо вам большое, 
Матвей Федорович, за пре
красную выставку.

Первую экскурсию на 
выставке провел сам автор, 
член Союза художников 
СССР М. Ф. Горбатенко.

А. БАТУРИН.
* * «

НА СНИМКЕ: М. Ф. Гор
батенко представляет свои 
работы.

Фото автора.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК 
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологи

ческой, политико-воспита
тельной работы» требует от 
партийных комитетов уси
лить деловитость и конкрет
ность пропаганды и агита
ции, их связь с решением 
хозяйственных и политиче
ских задач, всемерно раз
вивать социалистическое 
соревнование, движение за 
коммунистическое отноше
ние к труду... Настойчиво 
бороться за укрепление тру
довой и государственной 
дисциплины, повышение от
ветственности за порученное 
дело, за экономию и береж
ное отношение к социали
стической собственности,
против расточительства, ве
домственности и местниче
ства.

Эти требования, равно как 
И требование доходить в 
идейно-массовой работе до 
каждого трудового коллек
тива, до каждого человека, 
самым прямым образом от
носятся к тем агитационно
пропагандистским задачам, 
которые партийным органи
зациям района приходится 
решать в коллективах лес
ной промышленности. Сей
час, в дни ударного месяч
ника в лесу, подкрепление 
организационной работы ра
ботой идеологической, вос
питательной особенно важ
но.

Для того, чтобы успешно 
выполнить социалистиче
ские обязательства, взя
тые тружениками лесных 
предприятий на первый 
квартал, и достойно встре
тить 110-ю годовщину со 
дня рождения В. И. Ленина, 
работники лесной промыш
ленности района должны 
вывезти древесины более

И З П Р А К Т И К И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Лесная деляна пропагандиста)
Ц П
г I

сорока процентов годового 
. плана. Этого невозможно 
добиться без четко нала
женной идейно-политиче
ской работы в лесу.

Райком партии, партий
ные организации предприя
тий лесной промышленности 
работают сейчас по ком
плексному плану, утверж
денному бюро райкома 
КПСС, который включает 
меры усиления политико
воспитательной работы с ле
созаготовителями. Центр ее 
переносится в комплексные 
бригады, звенья, в цехи ле
созаготовительных пред
приятий, с тем чтобы дой
ти буквально до каждого. К 
работе в лесу подключен 
практически весь идеологи
ческий актив. В райкоме 
КПСС две недели назад со
стоялось совещание доклад
чиков и лекторов, на кото
ром выступил первый се
кретарь райкома А. Н. Со
колов. Он ориентировал 
идеологический актив на 
работу непосредственно в 
трудовых коллективах, на 
разъяснение лесозаготовите
лям положений и выводов, 
содержащихся в речи Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Ильича Бре
жнева на ноябрьском 
(1979 г.) Пленуме ЦК, в вы
ступлении перед избирате
лями Бауманского избира
тельного округа Москвы. С

беседами и лекциями на эти 
темы сейчас выступают пе
ред тружениками леса аги
таторы и политинформато
ры. По утвержденному 
райкомом графику в лесные 
предприятия регулярно вы
езжает агитпоезд. С ним к 
труженикам леса, кроме до
кладчика райкома партии, 
едут книжная передвижка, 
агитбригада районного Дома 
культуры. Каждый визит 
агитпоезда — это не только 
лекция и концерт. Это — 
серьезный разговор о ходе 
работы в период ударного 
месячника, это — рассказ 
об опыте передовиков, опе
ративный выпуск «молний», 
боевых листков.

Во всех леспромхозах с 
успехом прошел единый по- 
литдень на тему: «Крепить 
дисциплину труда, работать 
по-ленински, по-коммуни
стически». В лесных посел
ках начались вечера вопро
сов и ответов с участием 
руководителей района и 
предприятий.

Активное участие руково
дителей предприятий в 
идеологической работе в пе
риод ударного месячника 
обеспечивается также твор
ческими отчетами коллекти
вов, посвященными 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Во время та
кого отчета сначала высту
пает руководитель производ
ственного коллектива с рас

сказом о ходе работы, о 
задачах на ближайший пе
риод. Затем перед трудящи
мися отчитывается коллек
тив художественной само
деятельности. Такие отчеты 
успешно прошли у нас в 
Комсомольском, Аргат-Юль- 
ском леспромхозах, в Пер
вомайском леспромхозе обл- 
топпрома.

Самым активным образом 
участвуют идеологические 
работники в организации со
циалистического соревнова
ния. Взять тот же Аргат- 
Юльский леспромхоз. Здесь 
ежедневно, по пятидневкам 
и подекадно подводятся 
итоги соревнования. Каж
дый успех любого произ
водственного подразделения 
непременно отмечается вы
пуском «молнии» или бое
вого листка. Об этом пишет 
стенная печать, говорит ме
стное радио. Во всем этом 
немалая заслуга секретаря 
парткома предприятия
М. Н. Ивлева, уделяющего 
много сил организации со
ревнования на местах. Воп
росы соревнования, глас
ность достигнутых результа
тов — в центре внимания 
политинформаторов этого 
коллектива Г. Ф. Михалева, 
Ю. М. Лысокобылки и дру
гих. Среди политинформато
ров Комсомольского лес
промхоза, вносящих боль
шой вклад в организацию 
соревнования, можно на

звать мастера верхнего 
склада И. М. Буйневича, де
сятника нижнего склада | 
Н. А. Лагуненок, секретаря 
цеховой парторганизации 
Ореховского филиала П. Ф. 
Голышкина.

Естественно, делается на
ми еще далеко не все. На 
большинстве лесных пред
приятий и их подразделе
ний центры общественно- 
политической работы функ
ционируют слабо, до конца 
не оформлены. Райком при
нимает меры, чтобы испра
вить это положение.

Месячник еще не закон
чился. Да и после него ле
созаготовительным пред
приятиям района придется 
решать немало сложных 
производственных задач. 
Свое слово здесь непремен
но скажет и идеологический 
актив района. Думается, что 
мы. уже накопили извест
ный положительный опыт, 
и можем считать, что в ус
пехах наших лесозаготови
телей, в частности в успеш
ной работе транспортных 
комплексов — Аргат-Юль- 
ского и Ореховского, есть 
и вклад тех, кто обеспечи
вает идеологическую под
держку нелегкого труда лес
ников.

Р. ВЕРТИНСКАЯ,
заведующая отделом 
пропаганды и агитации 
Первомайского райкома 

КПСС.
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СЕВЕРНЫЙ г р у з а н - чк ст ый  ф а р в а т е р
Заметки с собрания партийно -  хозяйственного актива Западно-Сибирского речного пароходства
Для западносибирских 

речников нет, пожалуй, за
дачи важнее, чем полное и 
своевременное обеспечение 
завоза народнохозяйствен
ных грузов в бурно разви
вающиеся районы обского 
севера. Недолгая сибирская 
навигация’ — это единствен
ная возможность завезти 
для нефтяников и газови
ков, для геологов, ведущих 
разведку новых месторож
дений, для лесозаготовите
лей и строителей огромное 
количество самого разнооб
разного оборудования и ма
териалов. В прошлом году 
только из Томского порта 
их было отправлено для 
нефтегазодобывающих пред
приятий больше шести мил
лионов тонн. Максимально 
эффективное использование 
речного транспорта для 
обеспечения всем необходи
мым важнейших объектов 
Сибири и Дальнего Востока 
было еще раз особо под
черкнуто в принятом прош
лой осенью постановлении 
ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР «О мерах по 
развитию речного транспор
та в 1981—1985 годах».

Об этом же говорили на 
состоявшемся на днях в 
Томске собрании партийно
хозяйственного актива за
падносибирских речников 
докладчик — начальник па
роходства В. В. Гашков и 
выступавшие в прениях 
коммунисты. Томск был вы
бран местом проведения со
брания не случайно: на на
шу область в 1979 году при
шлось почти 80 процентов 
всего грузооборота пароход
ства, на Томский речной 
порт — 55 процентов. В по
следнем году пятилетки гру
зооборот пароходства возра
стет еще на 11 процентов. 
Из 28 миллионов тонн на
роднохозяйственных грузов, 
которые должны отправить 
речные предприятия паро
ходства, на порты Томской 
области приходится 18 мил
лионов тонн.

Задачи нелегкие. Именно 
поэтому, несмотря на неко
торые успехи прошлой на
вигации, выступавшие вы
сказывали серьезную озабо
ченность. Пароходство не

выполнило в прошлом году 
план перевозок народнохо
зяйственных грузов в задан
ной номенклатуре. Северяне 
получили меньше, чем пола
галось, металла, цемента и 
ряда других крайне необхо
димых материалов. А  ведь 
нынче только для нефтега
зодобытчиков и геологов 
объем перевозок должен 
возрасти по бассейну почти 
на 40 процентов. О том, что 
значит для буровика работа 
речного транспорта, убеди
тельно сказал на собрании 
генеральный директор объе
динения Томскнефть Н. Ф. 
Мержа: чтобы пробурить
один погонный метр сква
жины, на север надо завез
ти две тонны груза!

Выступавшие, анализируя 
положение дел, сложившее
ся в прошлую навигацию, 
называли немало причин, 
порождающих недостатки, 
снижающих эффективность 
деятельности флота. С пол
ным основанием к ним мо
жно отнести низкий уровень 
организации труда в пор
тах, в том числе в Томском 
и Барнаульском, все еще 
большие потери рабочего 
времени в результате прогу
лов и уходов с разрешения 
администрации, значитель
ную — до 35 процентов — 
текучесть кадров на пред
приятиях и судах пароход
ства. Последняя в значи
тельной степени объясняет
ся хроническим недоисполь
зованием средств, выделяе
мых министерством на 
строительство жилья, что 
имеет место и в Томске, и в 
Моряковке, и в Самуськах, и 
во многих других местах. 
Классическим примером 
«долгостроя» было названо 
возведение речного вокзала 
в Томске, где в прошлом 
году было освоено меньше 
половины в ы д е л е н н ы х  
средств.

Называя неиспользован
ные резервы: распростране
ние опыта лучших судов и 
докерских бригад, работу 
портовиков по методу сквоз
ной комплексной бригады, 
более широкое внедрение 
ленинградского метода, пре
дусматривающего четко от
лаженный график перевал

ки грузов на автомобильный 
и железнодорожный транс
порт (в отношении железно
дорожников этот метод в 
прошлом году использовался 
томичами лишь на 29 про
центов), и другие, начальник 
Томского порта П. Т. Драчев 
подчеркнул одну из самых 
важных причин, тормозя
щих работу речного тран
спорта.

— Пропускная способность 
причалов грузополучателей, 
— сказал он, — значительно 
отстает от возможностей 
речников.

Это порождает многочис
ленные простои флота под 
погрузкой и разгрузкой, не
редко «съедает» накоплен
ную экипажами в период 
рейса экономию времени. 
Возникают и другие неуря
дицы. А  в целом только по 
Томской области сверхпла
новые простои в прошлом 
году составили 9 миллионов 
тоннаже-суток. За счет этого 
можно было перевезти до
полнительно миллион тонн 
грузов.

Многие выступавшие ука
зывали, что причальное хо
зяйство северян не разви
вается, имеющиеся причалы 
практически не механизиро
ваны, а поток грузов интен
сивно растет. Крановщик 
Александровского речного 
порта Н. Г. Мамаев горько 
сетовал на то, что за все 
время существования Стре- 
жевого и развития нефтедо
бычи в этом районе так и не 
удосужились построить бо
лее-менее современный при
чал. Результат — огромные 
сверхнормативные простои 
судов под разгрузкой. Да и 
как разгружаться судам, ко
торые придут вслед за ледо
ходом, если с причалов 
Стрежевого не вывезено еще 
(как показала проверка) 
больше половины грузов, 
завезенных в минувшую на
вигацию! Дефицитный двад
цатитонный кран «Альбат
рос», смонтированный в 
Стрежевом, так и не может 
начать работу из-за отсут
ствия соответствующего
причала.

— Берега, — с горечью 
сказал Н. Г. Мамаев, — за
биты у пристаней испорчен

ным металлом на миллионы 
рублей, и об этот металл 
беспомощно бьются суда...

Чрезвычайно важно
учесть этот невеселый опыт 
и не повторить его на Ка- 
тыльге, где будут разгру
жаться суда для всего Ва- 
сюганья, справедливо ут
верждал выступающий.
Жаль, что грузополучатель 
не занял в этом вопро
се четкой позиции: Н. Ф.
Мержа не сказал по поводу 
причалов ничего, кроме об
щих слов о необходимости 
совместных усилий речни
ков и грузополучателей для 
выправления положения. А 
ведь так обстоит дело с при
чалами не только у нефтя
ников, но и у геологов, 
строителей Томскгазстроя, 
на предприятиях Томлес- 
прома...

Катыльга не раз помина
лась в выступлениях. Дело 
в том, что без освоения Ва- 
сюгана, а также Парабели, 
Ваха, Чузика и других ма
лых рек работать в новых 
нефтедобывающих районах 
невозможно. Между тем 
представитель бассейнового 
управления пути главный 
инженер этого управления 
А. Г. Кулевский с эпиче
ским спокойствием конста
тировал, что максимальные 
глубины в среднем течении 
Васюгана не превысят 110 
сантиметров, а Парабель и 
Чузик, «как известно», мо
гут быть доступны судам 
только двадцать-трид
цать дней в году... Вряд ли 
это можно назвать позицией 
активной помощи тем, кто 
развивает хозяйство вновь 
осваиваемых районов.

Немало трений, кроме 
уже упомянутых «причаль
ных» недоразумений, и 
между речниками и лесны
ми предприятиями. Это вы
нужден был признать и за
меститель начальника объе
динения Томлеспром В. Е. 
Андрейчук, говоривший о 
простоях барж под погруз
кой леса, о нередких, осо
бенно на Кети, авариях с 
плотами. А  ведь, по его же 
словам, в предстоящую на
вигацию надо будет осваи
вать перевозку в баржах и

в плотах хлыстов и полу- 
хлыстов. Это новое и очень 
непростое дело. Для начала 
надо ликвидировать хотя бы j 
«плановые» недоразумения. 
А  то, как сказал с трибуны I 
собрания актива председа
тель комитета профсоюза I 
Колпашевского речного пор
та Ю. Г. Щитов, лесники 
пока планируют передать 
речникам меньше леса с 
Тогурского ЛПК, чем преду- ' 
смотрено планами Минреч- 
флота РСФСР...

На реке есть еще немало 
других» сложных проблем, о 
которых упоминалось на со
брании. Мы постарались на
звать главные, хотя решать, 
разумеется, необходимо все. 
Ответственность речников с 
каждой навигацией возра- 
стает. Только Томский реч
ной порт должен в пред
стоящую навигацию отгру
зить на север на 1,2 мил
лиона тонн грузов больше, 
чем было отгружено за всю 
восьмую пятилетку. В со
циалистических обязатель
ствах портовики записали: 
завершить выполнение пя
тилетнего плана к 2 сентяб
ря и отгрузить сверх него 
два миллиона тонн народно
хозяйственных грузов.
Очень серьезные обязатель
ства. Выполнить их без 
ликвидации сверхнорматив
ных простоев, без резкого 
повышения эффективности 
работы судов, без коренного 
улучшения судостроения, 
полного освоения вложений 
на капитальное строительст
во, особенно на строительст
во жилья и объектов соц
культбыта, невозможно.

На этих кардинальных 
вопросах и заостряет вни
мание всех речников паро
ходства обращение, едино
гласно принятое собранием 
партийно - хозяйственного 
актива. Думается, что под 
знаком этого обращения 
должна пройти вся навига
ция в бассейне.

На собрании актива вы
ступили секретарь Томского 
обкома КПСС А. И. Бортни
ков и член коллегии Мин- 
речфлота РСФСР В. И. Ти
хонов.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Огромный интерес во 
всем мире вызвал ответ Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева аме
риканским ученым — авто
рам заявления «Опасность: 
ядерная война». Средства 
массовой информации, об
щественные деятели и уче
ные в своих комментариях 
подчеркивают, что в ответе 
нашли отражение глубокая 
забота Советского Союза о 
мире, его горячее и искрен
нее стремление предотвра
тить угрозу ядерной вой
ны.

Л. И. Брежнев заявил, 
сообщает агентство АП, что 
он полностью разделяет 
обеспокоенность американ
ских ученых в связи с уг
розой ядерной войны. Со
ветский руководитель под
черкнул, что американские 
ученые могут внести весо
мый вклад в разъяснение 
губительных последствий 
для человечества ядерного 
конфликта между США и 
СССР, который неминуемо 
принял бы глобальный ха
рактер. Такое разъяснение, 
продолжает агентство, по 
мнению Л. И. Брежнева, бу
дет способствовать укрепле
нию воли и повышению ак
тивности тех, кто выступа
ет за прекращение гонки 
вооружений, за поддержа
ние между всеми странами, 
в том числе, разумеется, и 
между США и СССР, нор
мальных отношений.

Л. И. Брежнев заявил, от
мечает агентство ЮПИ, что 
с того времени, как впер
вые атомная энергия была 
использована в военных 
целях, Советский Союз по
следовательно выступает за 
запрещение этого и всех 
других видов оружия мас
сового разрушения и унич
тожения.

Советский руководитель, 
подчеркивает агентство
Рейтер, заявил американ
ским ученым-медикам, что 
они могут быть уверены, 
что их гуманная и благо
родная деятельность, на
правленная на недопущение

ядерной воины, встретит 
понимание и поддержку в 
Советском Союзе.

Корреспонденты ТАСС 
обратились к ряду амери
канских ученых — авторов 
заявления «Опасность:
ядерная война» с просьбой 
прокомментировать ответ, 
который дал на их заявле
ние Л. И. Брежнев.

Мы глубоко признатель
ны президенту Л. И. Бреж
неву за то, что он понима
ет и разделяет нашу обес
покоенность за судьбу че
ловечества в связи с угро
зой ядерной войны. И мы 
рады, что наше стремление 
не допустить ядерной вой
ны встречает понимание . и 
поддержку в Советском 
Союзе, заявил преподава
тель медицинского факуль
тета Гарвардского универ
ситета Э. Чивиан.

Это не только моя точка 
зрения, сказал он. Как 
главный организатор не
давнего симпозиума уче- 
ных-медиков на тему о 
последствиях термоядерной 
войны, в результате кото
рого появилось наше заяв
ление, я могу с уверенно
стью сказать, что такой 
точки зрения придержива
ются не только все те, кто 
поставил свои подписи под 
этим документом, но и 
многие другие американ
ские ученые.

Мы искренне благодарны 
советскому руководителю 
за то, что он так же, как 
и мы, озабочен будущим 
человечества в связи с на
висшей над ним угрозой 
ядерной катастрофы, сказал 
редактор издающегося в 
Бостоне медицинского жур
нала «Нью ингленд джор- 
нэл оф медисин» Ф. Ингел- 
фингер.

Профессор Гарвардского 
университета Г. Адамс за
явил, что «в ответе Л. И. 
Брежнева американские 
ученые черпа'ют надежду 
на то, что Советский Союз 
и Соединенные Штаты смо
гут прийти к договоренно
сти относительно того, что
бы прекратить производство 
и испытания ядерного ору
жия, а затем достичь согла
шения об обоюдном сокра
щении его запасов».

РЕПЛИКА В р и ,  в р и ,  

да не завирайся/
Во время своего недав

него визита в Пакистан со
ветник американского пре
зидента по вопросам нацио
нальной безопасности Бже
зинский посетил, в частно
сти, лагеря, в которых под 
руководством пакистанских 
военных советников обуча
ются диверсанты и террори
сты из числа афганских от
щепенцев.

Бжезинский охотно пози
ровал перед фотокорреспон
дентами с оружием в руках, 
направленным в сторону 
Демократической Республи
ки Афганистан, изображая 
тем самым символическую, 
и не только символическую, 
поддержку Соединенными 
Штатами Америки бандитов, 
которые предпринимают от
чаянные попытки свергнуть 
демократический строй в 
этой стране.

Эти снимки обошли стра
ницы многих западных 
журналов и газет. Но одна 
из них, западногерманская 
«Саарбрюкер цайтунг»,
вдруг спохватилась, что 
этот снимок слишком уж 
недвусмысленно демонстри
рует воинственные настрое
ния американского советни
ка, и не мешало бы поды
скать что-нибудь подходя
щее и «смазать» неблаго

приятные впечатления от 
кадров с вооруженным гос
подином Бжезинским.

Кто ищет, тот всегда най
дет. Где-то разыскали сен 
сационную фотографию -  
министр обороны Советско 
го Союза с винтовкой в ру
ках. Сенсация «Саарбрюкер 
цайтунг» увидела свет 29 
февраля и была снабжена 
следующим текстом:

«Министр обороны на во
енных занятиях. Вскоре по 
еле визита советника Карте 
ра по вопросам националь 
ной безопасности господина 
Бжезинского в Пакистан 
министр обороны СССР 
Маршал Советского Союза 
Жуков продемонстрировал 
группе индийских офицеров 
приемы штыкового боя».

Сенсация получилась что 
надо... Был большой скан
дал и его пришлось как-то 
замять. И тогда без тени 
смущения «Саарбрюкер цай 
тунг» под рубрикой «Недо
разумения» сообщила 5 мар 
та читателям, что, хотя мар 
шал Жуков и умер в июне 
1974 года, фотография все 
равно свидетельствует об 
агрессивности Советского 
Союза.

Даже небезызвестный ба
рон Мюнхаузен, наверное 
бы, покраснел, если бы его 
поймали на такой беспар
донной лжи.

МИЛИТАРИСТСКИЕ 
Р А С Ч Е Т Ы  

Н А  П А Р Т Н Е Р О В
ВАШИНГТОН. Соединен

ные Штаты, взявшие куре 
на подрыв разрядки и обо
стрение международной на
пряженности, все активнее 
пытаются привлечь к его 
осуществлению своих парт
неров по военным блокам, 
а также Японию.

Только что закончившиеся 
в столице США переговоры 
министра иностранных дел 
Японии С. Окиты с прези
дентом Дж. Картером, его 
помощником по националь
ной безопасности 3. Бже
зинским, государственным 
секретарем С. Вэнсом и ми
нистром обороны Г. Брау
ном показали, что Вашинг
тон использовал этот визит 
для того, чтобы еще крепче 
привязать Токио к реализа
ции своих глобальных во
енно-стратегических планов. 
Под нажимом Пентагона 
министр согласился на су
щественное увеличение во
енных расходов Японии, в 
том числе на содержание 
многочисленных американ
ских баз на территории 
страны, на расширение сфе
ры действий японских «сил 
самообороны». С. Окита за
явил о поддержке интервен
ционистского американского 
«корпуса быстрого, реагиро
вания».

Из западноевропейских 
союзников США наиболее 
послушно в фарватере аме
риканской политики следу
ют Англия и ФРГ. Как яв
ствует из коммюнике, опуб
ликованного после состояв
шихся в начале этого меся
ца переговоров канцлера 
ФРГ Г. Шмидта в Вашинг
тоне, он принял точку зре- j 
ния США по всем главным 
вопросам. Правительство 
ФРГ выступило за произ
водство и размещение в 
Западной Европе новых 
американских ядерных ра
кет средней дальности, за 
непрерывное наращивание 
странами НАТО военных 
ассигнований.

Что касается консерватив
ного правительства Англии, 
то оно также встало на путь 
усиления военных приготов
лений, поддержало призыв 
американской администра
ции бойкотировать Олим
пийские игры в Москве.

Используя как предлог 
события в Иране и Афгани
стане, Вашингтон активизи
рует свои военные приготов
ления з  Индийском океане, 
Аравийском море и Персид
ском заливе и вовлекает в 
них своих партнеров по 
блоку АНЗЮС — Австра
лию и Новую Зеландию.

В районе Гавайских ост
ровов проходят крупномас
штабные учения военно- 
морских сил США, Японии, 
Канады, Австралии и Новой 
Зеландии под кодовым на
званием «Римпак-80». Аре
ной милитаристской актив
ности НАТО были недавно 
и обширные районы Север
ной Атлантики, где прохо
дили маневры под кодовым 
названием «Сейф пасс». В 
течение всего марта в Се
верной Норвегии проводятся 
натовские учения «Анорак 
экспресс».

Расширяя свое военное 
«присутствие» в различных 
районах мира, Вашингтон 
намерен широко использо
вать военные базы на тер
риториях иностранных го
сударств. Важное значение 
Пентагон придает, в частно
сти, базам на территории 
Египта, Израиля, Омана, 
Кении, Сомали, военным со
оружениям в Саудовской 
Аравии.

США уведомили Португа
лию, Испанию, Грецию и 
Турцию, что «в случае не
обходимости американского 
военного вмешательства в 
Персидском заливе и Ин
дийском океане» от них мо
гут потребоваться «транзит
ные услуги» для переброски 
в этот регион американских 
воинских подразделений и 
военного снаряжения. Сооб
щают, что Вашингтон сей
час прощупывает почву на 
предмет заключения соот
ветствующих соглашений.
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В ДОБРЫЙ П УТЬ , ДОБРАЯ ТРАД ИЦИЯ!

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

Большую популярность 
з а в о е в а л и  к л у б ы
«l.OOO» и «1.500», создан
ные в Кировском районе в 
начале зимы. Такие клубы

и райцентры включились 
в областной конкурс по раз
витию массового лыжного
спорта «Томская лыжня зо
вет всех!», а коллективы 
предприятий стали участни
ками конкурса «Самый
лыжный цех». Все вузы по
рода. 31 тысяча студентов, 
соревновались за л учшую 
постановку и развитие мас
сового лыжного спорта в
высших учебных заведени
ях города.

Главным условием всех 
соревнований была жассо-

аГОСУДАРСТВО... СОДЕЙСТВУЕТ РАЗВИТИЮ МАССО
ВОЙ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА»,

(Из статьи ТА Конституции СССР).

новаиий в Кировском райо- пийским играм в Москве, 
не говорил на вечере Герой На встрече также выступи- 
Социалистического Труда ли член-корреспондент
токарь завода «Сибзлектро- АМН ректор ТМИ М. А. 
мотор» Б. И. Степанов. Медведев, студентка ТГУ

— Мне хотелось бы от Людмила Иккерт, президент, 
души выраЗить чувство клубов «1.500» и «1.000» Р. Е. 
удовлетворения от этой Шарашкин. В конце вечера 
встречи, — сказал Б. И. состоялся просмотр

появились уже и в других во.сть. И это условие вьшол- 
местах. В прошлом году 
Томск стал лауреатом Все
союзного конкурса «Лыж
ня зовет!». А  , нынче в этот 
конкурс включились Колпа- 
шево и Стрежевой. С боль
шим успехом прошли мно
годневные агитпереходы 
команд по маршрутам 
Томск — Колпашево, Томск 
—. Кемерово, Томск — Стре
жевой, Томск — Бакчар.

В массовых лыжных сорев- 
иоиякиях на призы 19-й и 
79-й . сибирских гвардейских 
дивизий участвовали 991 
трудовой коллектив,. 313 ты
сяч трудящихся области.
На стартах этих популяр
ных соревнований 122. тыся
чи человек выполнили нор
мативы ГТО. Около 350 ты
сяч тружеников города и 
села вышли на дистанции 
профсоюзно - комсомоль
ского лыжного кросса и 
соревнований по много
борью ГТО по зимним ви
дам спорта. Многие города

нялось успешно. Популяр
ность лыжного спорта воз
растает во всех городах и 
селах области, в ряды его 
страстных приверженцев 
вливаются новые тысячи 
трудящихся, молодежи.
Прекрасным завершением 
зимнего сезона стало прове
дение областного праздника 
массового лыжного спорта, 
прошедшего под девизом 
«Здоровье, бодрость, готов
ность к труду». Глубоко 
символично, что этот празд
ник был посвящен 110-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Ведь все на
ши трзыовые достижения, 
успехи в других сферах 
жизни озарены светом ле
нинских идей.

Программа праздника
была насыщена интересны
ми содержательными собы
тиями. В первый день во 
Дворце зрелищ и спорта со
стоялся вечер спортивной 
славы

Степанов, обращаясь к -го
стям. участникам экспеди
ции. — Ваш добрый пример 
помогает нам в решении. 
масштабной задачи — пре
вратить лыжный спорт во 
всеобщий.

Заместитель председателя 
Оргкомитета Олимпиады-ЗО 
В.. И. Коваль рассказал о 
подготовке к X X II Олим-

новых
фильмов об Олимпиаде-80. 
Присутствующие познако
мились с организован
ной во дворце выстав
кой «Массовый лыжный 
спорт в г. Томске».

На следующий день, в вос
кресенье, состоялось про
должение праздника. Пол
ностью соответствовал он 
своему девизу;

« З ДО Р О В Ь Е ,
Г ОТ ОВНОСТ Ь

БОДРОСТ Ь,  
К Т Р У Д У »

Кажется, весь город уст
ремился к березовой роще. 
Мы привыкли к тому, что 
по выходным дням здесь

это не только проводы 
спортивной зимы. Это и по
вод еще раз посмотреть 
назад, что сделано по раз-

Участники высокоширотной экспедиции газеты «Комсомольская правда» к 
Северному полюсу Д. И. Шпаро и А. В. Мельников среди членов команды «Си
бирская метелица». Фото В. Казанцева.

лонны физкультурников с. 
флагами, лозунгами,, транс
парантами... Их встречал 
веселый, приветливый мед
вежонок Миша — символ

« С Е В Е Р Н Ы Й  П О Л Ю С -  
Л Е Й К - П Я Э С Н Д  — Т О М С К »

Этот вечер 
организаторы 
гостями томичей в дни 
праздника стали участники 
высокоширотной полярной 
экспедиции газеты «Комсо
мольская правда» на Север
ный полюс, олимпийские 
чемпионы по зимним видам 
спорта, специалисты, побы
вавшие на Олимпийских 
играй в Лейк-Плэсиде, 
спортивные журналисты 
центральных газет, томичи, 
совершившие дальние лыж
ные переходы.

...В лучах. прожектора 
вспыхнули эмблемы ны
нешнего спортивного сезона 
в нашей области. А огром
ный. зал, заполненный ты
сячами- л-гобителей лыж
ных. прогулок, разразился 
аплодисментами — на сцене 
появились гости вечера. 
Томичи горячо, приветство
вали заместителя председа
теля Оргкомитета Олимпи- 
ады-80 В. И. Коваля, на
чальника экспедиции «Ком
сомольской правды» на Се
верный полюс доцента Мо
сковского института стали

тай назвали -сборной СССР по лыжам 
потому, что В. И. Каменский, двукрат

ный олимпиискии чемпион 
В. Ф. Маматов.

С волнением и трепетом, 
как и вся страна, следили 
томичи за переходом отваж
ной семерки по дрейфую
щим льдам на лыжах к. Се
верному полюсу. И вот мы 
снова переживаем эти мину
ты; на экране меняются 
кадры фильма «На полюс!», 
снятого во время перехода. 
Вновь убеждаешься в том, 
как трудна и опасна была 
эта экспедиция, какую силу 
воли, какое • мужество 
надо было проявить, что
бы завершить ее так успеш
но. Радость и гордость за 
беспримерный подвиг совет
ских людей переполнили 
сердца присутствующих, 
когда они увидели на экра
не развевающийся на самой 

• северной точке земли флаг 
нашей социалистической 
Родины.

Под аплодисменты начал 
свое выступление начальник 
экспедиции Д. И. Шпаро.

— Прежде всего мне хо-

в лучах теплого мартовско
го солнца. Звучала музыка. 
С добрым настроением при
шли сюда люди, приветст
вуя друг друга, говорили: «С 
праздником!» Да и как же 
иначе! Всю зиму томичи 
жили яркими, увлекатель
ными спортивными собы
тиями. Сотни тысяч трудя
щихся, молодежи испытали' лыжного спорта, превраще

НА СНИМКАХ: флаг праздника подняли ветераны томского
лучшие лыжники области; массовые старты (янйщий (снимок).

лыжпого спорта,

Фото А. Петрова.

и сплавов Д. И. Шпаро, телось бы выразить вам,
как и всему нашему народу, 
глубокую признательность 
за теплоту и поддержку, ко
торые мы так хорошо 
ощущали на далеком холод
ном Севере, среди дрейфую
щих льдов, — сказал он. 
— Не было бы этой под
держки, мы бы не до
шли. Она согревала нас, 
давала силы. Каждый день 
мы выходили на радиосвязь 
с Большой землей, узнавали 
о' том большом внимании и 
заботе, которые проявляются 
к нашему переходу бук
вально во всех точках Ро
дины. Конечно, мы долго 
готовились к экспедиции, 
тренировались. В Томске, 
где, как мы убедились, 
очень любят лыжный спорт, 
меня не раз спрашивали, 
какую роль играли лыжи в 
моей жизни. Отвечу Так: 
для . меня лыжи — это По
люс!. Я стал на лыжнй в 
первом классе, а через 21 
год отправился на Север. 
Лыжи —• чудесный спорт, 
спорт для всех. Он прино-

парторга экспедиции А. В. 
Мельникова, заведующего 
отделом «Комсомольской 
правды» В. Н. Снегирева, 
главного тренера сборной 
команды страны по лыжам 
В. И. Каменского, двукрат
ного. олимпийского чемпио
на В. Ф. Маматова, заме
стителя редактора отдела
газеты «Советский спорт»
А. М. Коршунова,, предста
вителя Спорткомитета
РСФСР Е. А, Сереброву.

Вечер открыл заведую
щий отделом пропаганды и 
агитации- обкома КПСС
Р. М. Романов. Он расска
зал о большой популярно
сти .лыжного спорта среди 
томичей, о том, как лыж
ные походы помогают лю
дям укреплять здоровье, ра
зумно, с пользой проводить 
свободное время.

О том, как проходили 
Олимпийские игры, в Лейк- 
Плэсиде, о мужестве и стой
кости советских спортсме
нов,' их упорной борьбе за

непередаваемую радость ак
тивного зимнего отдыха на 
лыжах. В живописных ок
рестностях города на снеж
ных трассах можно было 
увидеть людей самого раз
ного возраста, отправивших
ся в поход за здоровьем. 
Люди в спортивных костю
мах, с лыжами в вечерние 
часы после работы, в вы
ходные дни — привычная 
картина на улицах города.

Всевозрастающая попу
лярность лыжного спорта— 
результат большой целена
правленной работы партий
ных, советских, профсоюз
ных, комсомольских и физ
культурных организаций. В 
городах и районах области 
немало сделано и делается 
по выполнению постановле
ния секретариата обкома 
КПСС «О мерах по развит 
тию в области массового 
лыжного спорта», задач, вы
двинутых XVII областной 
партийной конференцией, 
четвертым пленумом обко
ма КПСС.

И вот первый областной 
праздник массового лыжно
го спорта. В Томск на него 
также прибыли команды из 
всех городов и районов оо-

области немало де-ведется важная гг очень Д. И. Шпаро передал моло- роде,
нужная работа по развитию дежи- Томска вымпел, лобы- лается по развитию массо
массового лыжного спорта, вавший на Северном полю- вето лыжного спорта. Те- 
В добрый путь! се. перь можно сказать, что ро-

Среди радистов, которые У  микрофона — участник дилось еще одно интересное 
выходили на связь с - экс- всех лыжных аги-гпереходов начинание — лыжные пере- 
педицией был и томич команд «Сибирская метели- ходы. Наша^ задача оыла не 
М. Мухаметзянов. Д. И. ца» ассистент ТГУ Ю. В. только пройти по маршру- 
Шпаро и А . В . Мельников Уткин. ту, но и вести в пути аги-
тепло поблагодарили его. В — Одним из наиболее тационную раооту, читать 
архиве радиолюбителя со- сложных был для нас пере- лекции. Мы многое почерп- 
хранились сотни записей ход по маршруту. Томск — нули_ от встреч с людьми, 
этих переговоров. Одна из Стрежевой, — сказал он. —• преобразующими север оо- 
записей была включена на Но в тех случаях, когда нам ласти, многое узнали. С ра~ 
вечере. От томских радио- приходилось нелегко, мы достью отправимся по но- 
любителей участникам экс- вспоминали экспедицию на вьш маршрутам, 
педиции был вручен памят- Север. Ведь там было- го- О добрых традициях в 
ный адрес, В свою очередь раздо труднее! В нашем го- проведении массовых сорев-

успех на Играх рассказали сит огромную пользу здо- 
заБедующий отделом «Ком- ровыо. Это и великолепное 
сомольской правды» В. Н. средство общения с людьми, 
Снегирев, старший, тренер природой. В вашей области

ласти, гости из соседних оо- 
ластей. Среди присутствую- .реть. 
щих — члены бюро облает- Наверное, все. 
кого и городского комитетов 
партии, члены исполкома 
областного и городского Со
ветов народных депутатов, 
руководители облсовпрофа, 
предприятий и организаций, 
партийных, профсоюзных и 
комсомольских комитетов.

Под звуки торжественного 
марша начинается парад 
участников. Открывает пра
здник заместитель предсе
дателя облисполкома В. И.
Чекулаев. От имени бюро 
областного комитета КПСС, завершением 
исполкома областного Сове- насыщенной 
та народных депутатов к 
участникам праздника с 
приветствием обращается 
секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко.

— Сегодняшний праздник,
— говорит П. Я. Слезко, —

всегда многолюдно. Старто- витию массового лыжного 
вый городок Кировского спорта и что предстоит еще 
района никогда не пусту- сделать, каким будет оче- 
ет: на его трассах в любой редяой шаг по превращению 
день ходят лыжники. Но массового лыжного спорта 
такого еще не было. Одна во всеобщий. Мы сегодня 
за другой подходили ко- выражаем надежду, что

впредь лыжный спорт будет 
помогать нам жить и рабо
тать.

Лыжи популярны не толь
ко в Томске, но и среди

Московской Олимпиады-80, сельских жителей нашей сго- 
улыбающийся с огромного ласти. Об этом говорил рам- 
красочного панно, устаноз- щик Тогурского _ ЛПК 
ленного в роще. Да и сам А. Грозин. Сердечный при- 
городок не узнать! Празд- вет томичам от трудящихся 
лично украшенный, преоб- своей области передала ра- 
раженный, он словно сиял бочая завода «Кузбассра- 

дио» А. В. Глазырина.
— Наши области соперни

чают в труде, — сказала 
она. — Думаю, что теперь 
мы буде.м соревноваться и в 
спорте. Я рада, что попала 
на такой большой и краси
вый праздник, который от
ражает суть работы в обла
сти по развитию массового

нию его во всеобщий. Под
держиваем такой почин. 
Нам есть чему поучиться. 
Х орош и х  вам стартов!

К этим пожеланиям при
соединились гости томичей 
Д. И. Шпаро, В. И. Камен
ский.

Флаг праздника поднима
ют ветераны спорта, луч
шие лыжники области, от
лично выступившие в се
зоне на самых разных со
ревнованиях. А в синь неба 
вновь и вновь взлетают раз
ноцветье ракет, восторжен
ные возгласы.

От имени участников пра
здника к памятнику В. И. 
Ленину для возложения 
гирлянды цветов отправ
ляется делегация ветеранов 
войны и спорта.

Праздник открыт!
Программу стартов начали 

участники агитпереходов 
«Сибирская метелица», чле
ны клубов «1.000» и «1.500». 
Затем прошли массовые 
старты, эстафеты, соревно
вания участников конкурсов 
«Томская лыжня зовет 
всех!», «Самый лыжный 
цех», семейные старты, 
лыжная игра школьников. 
Словом, было в чем участ
вовать и было что посмот-

кто побы
вал на этом празднике и 
стал свидетелем яркого, 
красочного зрелища, надол
го запомнят его. Разве мож
но забыть хотя бы это: с
пологого склона в лучах 
солнца навстречу вам стре
мительно выносится тысяч
ная лавина лыжников. Про
сто дух захватывает от кра
сок костюмов, скоростей, ве
селых улыбок...

Да, праздник удался на 
славу. Он стал достойным 

интересной, 
событиями 

спортивной зимы. С сожа
лением расстаемся мы с 
ней. Но впереди следующий 
сезон, и томичи скажут 
вновь: «Здравствуй, спорт
любимый!»

И. МАСКИНА.

25 марта. «Вишневый сад» 
— 19-30. '

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Москва слезам не верит* 

(две серии) — 8-50. 13-20. 16, 
21-20. «Рыцарь из Княж-город- 
ка» — 11-30. Общественно-по
литические чтения для моло- 
дежи. Тема: «В. И. Ленин о 
нравственном воспитании мо
лодого поколения». В заклю- 
чешю фильм — 18-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Отец и сын» (две серии)— 

8-15; 11-50. 14-55, 18:
«Вторая весна» - - 8 - 40 ;  10-20, 
12. 13-Ю. 15-20. 17,

21-05.
10- 20,
18-40.

20-20. 22. Зал кинохроники.
«Безумие» — 9. 10-05, 11-10,
12-15. 13-20. 14-25. Неделя
фильмов «Наука производ
ству». Премьера художествен
ных короткометражных дип
ломных- фильмов выпускни
ков ВГИКа «Мой зять украл 
машину», «Штрихи к портре
ту», «Смерть чиновника»,
«Эстафета» — 16, 20.

«ОКТЯБРЬ»
«Погоня в степи» 0,

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20 21-50. «Родное дело» —
8-50, 12-10, 14, 16. 17-35. 21-20. 
«РЛонолог» —- 19-20. Кинолек
торий «Звездочка». Фильм 
«Гаврош» — 10-30,

«ПИОНЕР»
«Приключения маленького 

папы» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40. «Москва слезам не ве
рит» (две серии) — 17-20, «0.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Москва слезам не вери’п»

(две серии) — 9-30, 12, 15, 18. 
20-30. «Осенний марафон»
9. 12-40, 14-30. 16:2 ° '1пп13' 10’
20. Мультсборник № ‘ «о
10-50.

«СИБИРЯК»
«Принцы-лебеди» — 9-20, 16. 

«Пнаф» — 11, 12-40, 14-20,
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

Мультсборник № 101 —
13-15. «Викинги» — 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Женитьба» — 14, 16, 18, 20, 

ДОМ ОФИЦЕРОВ
«Первая бастилня» — 17.

«Осуждение души» (две серии)
— 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Вторая любовь» — 17-10.
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Конец недели» — ’ 18, 20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

пос. НОВОГО
«Не оставляйте меня одну»

— 19, 21,

КИНОПАНОРАМА «АПРЕЛЬ-80» \
Фрагменты из фильмов: «Взлет» («Мосфильм»), «С 

любимыми не расставайтесь» (студия им. Горького), 
«Утренний обход» («Мосфильм»), рассказ о фильме 
«По следу властелина» («Мосфильм»), рассказ о фильме 
«Верой и правдой» («Мосфильм»), мультфильм «Баоа- 
Яга против!». В заключение — фильм «Допрос».

25 марта. Кинотеатр им. М. Горького в 22-00.
Кинотеатр «Сибиряк» в 21-00.
Кинотеатр «Октябрь» — в 21-55.
Кинотеатр им. Черных — в 20-20.
Кинотеатр «Родина» •— в 21-20.

26 марта.
27 марта,
28 марта. 
31 марта.

Автоколонна № 1976 про
водит прием на курсы шо
феров из числа жителей 
Томска, отслуживших в
армии.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Циолковского, 1. Проезд ав
тобусами JVb.No 3, 6, троллей
бусом № 3 до остановки 
«Ул. Лазо». Телефон 5-39-48.

Томское фармацевтиче
ское училище проводит 
«день открытых дверей» 
28 марта. Приглашаются 
учащиеся 8—10-х классов.

Начало — в 10 часов. Бе
седа о специальности — 
в 14 часов в аудитории № 10.

Адрес: г. Томск-41, пр.
Кирова, 34.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения совместно с учебным комбинатом Томского тер
риториального управления строительства проводят на
бор на курсы: штукатуров, маляров, машинистов мосто
вых кранов, формовщиков-бетонщикоБ, газоэлектро- 
сварщиков, машинистов кранов на пневмогусеничном 
ходу из числа трактористов. Срок обучения — 3 — 6 
месяцев. Принимаются мужчины, отслужившие в ар
мии, женщины не моложе 18 лет. Одинокие обеспечива
ются благоустроенным общежитием, семейные — квар
тирами в порядке очереди. Доставка на работу — тран
спортом предприятия. Стипендия — 70 — 86 рублей в 
месяц. Начало занятий — 28 марта.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирора, 17, ул.
К. Маркса, 7, — в бюро по трудоустройству и информа
ции населения, или пер. Фруктовый. 28-а — в учеб
ный комбинат. Проезд автобусом № 2, троллейбусом 
№ 2, трамваями №№ 1, 3 до остановки «Ул, Кулагина», 
тел. 4-09-49.

Инвалид В
венной войны Владаямир ГХЯ** 
горьееич Сидоремнс разыс.нуь 
вает фронтового друга Пет|гз 
Николаевича Иванова. кото
рый вынес его с поля бРЯ 
после тяжелого ранения.

«Было это 27 февраля 
года, — пишет В. Г. Сидором* 
но. _  Мы получили приказ 
пробраться в тыл противника 
и взять «языка*. Когда, по
шли выполнять задание. то 
неожиданно встретились с 
немцами. Силы оказались 
неравными. В бою меня 
ло ранило в левую ногу. Петр 
Николаевич Иванов не оста
вил меня в беде, на себе вы
нес из огня.

Я попал в госпиталь и с 
тех пор ничего не знаю о 
судьбе своего боевого товари
ща, который спас мне жизнь, 
Запрашивал Архив Министер
ства обороны СССР. Мне со
общили. что в списках наше
го 1178-го стрелкового полка 
350-й дивизии за 1945 год 
значится красноармеец взво- 
га пешей разведки Иванов 
Петр Николаевич, 1923 .̂ гола 
рождения, проживавший до 
призыва в армию в гор. Том
ске. по пер. Кооперативному, 
дом Ns 2. нв. 63. Я писал По 
3Tomv адресу, но ответа не 
получил.

Видимо, П. Н. Иванов там 
уже не проживает. Поэтому 
прошу опубликовать мое
письмо в газете, может быть, 
он прочитает и откликнется. 
Возможно, . на письмо ответят 
его родственники и гм 
мые? Мой адрес: 337221. За
порожская обл...
ский район, с. Сртнка, 9-й 
кв., Сипооенко Владимиру 
Г ригорьевичу».

В общественной 
приемной

Во вторник, 25 марта, в 
редакции газеты «Квасное 
знамя» (пр. Фрунзе, 103). в 
кабинете №3, с 10 до 13 ча-' 
сов прием ведет член совета 
общественной приемной
Ю. А. Самсоненко.

Телефон общественной 
приемной — 3-42-07.

ВТОРНИК, 25 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
9.00. ТДв. «Новости»-. Инфор

мационная программа. 915. 
ТТв. «Север. Люди. Нефть*; 
Передачу ведет заместитель 
генерального директора объ
единения Том-скнефть И. Ф. 
Ефремов.

МОСКВА
10.00. «Время*. 11.30. Для 

детей. «Приключения медве
жонка Нидьт». Научно-попу
лярный фильм. 1-я, 2-я, 3-Я се
рии.

С 12.25 до 17.05 — перерыв.
17.05. «Альте погоны*. Мно

госерийный художественный 
телефильм, i -я сери я.

ТОМСК
18.15. «Идеологическая ра

бота и 'жизнь*. «Роль пар
тийной организации в жизни 
трудового коллектива». Веду
щий — доцент ТТШ В. А. 
Дмитриенко.

МОСКВА
18.45. «Приключения ка

питана Врунгеля». Премьера 
многосерийного телевизионно
го мультфильма. 1-я. 2-я.
3-я серии. 19.15. «Трудный 
год в Саянах». Документаль
ный телефильм. Автор, к веду
щий — политический обо
зреватель В. П. Бекетов. 20.1-5. 
«Сегодня в мире». 20.30. «Пе
редовой опыт — всенародное 
достояние». Об опыте работы 
с кадрами на Пермском те
лефонном завопи.

ТОМСК
21.00. Пв. «?1овоети». Ин

формационная Программа.
21.15. «На темы дня».

МОСКВА
21.30. «Знаменосцы тру

довой .славы». 21.45. К  110-Й 
годовщине со дня рождения 
В И. Ленина. « Аппассио.нзта». 
Художественный фильм.
(«Мосфильм», Щ63 г.). 22.30.
«Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

1930. Студия «Юность». 
«Ребячьи комиссары.». 20 00,. 
«Нефть и природа». Научно- 
популярный Фильм.

МОСКВА
20.15. «Сегг>гтг7гт R мире».

ТОМСК
20.30. «Пьянству — «нет!» 

Ведет передачу т-?г>оч-нарколог 
В. И. Волков. 21 00. Докумен
тальный фильм. «Русские на
родные промыслы». 21.10. «Ге
рен Г. Маркова на экране». 
21.45. Нв. «Новости». Инфор
мационная программа.

радио
ВТОРНИК. 25 марта

7.36. Обзор последних из
вестий. 9.15. По страницам 
газет «Красное знамя» и «Мо-: 
лодой ленинеи». 2.30. Томск 
театральный. 9.45. «Вахта-80».
У ' ми'крофона — заместитель 
начальника областного уп
равления кинофикации Ю. йц 
Березовский. 19.50. Последние 
известия. 20.05. «Нефтяной 
Васюган сегодня и завтра».

Редактор
А. К. НОВОСЕЛОВ.

Автошкола ВДОАМ про
водит набор на курсы води
телей легковых автомоби
лей категории *Б» и води
телей мотоциклов катего
рии «А». Начало занятий — 
по мере комплектования 
групп.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
38-а, в областной совет 
ВДОАМ, или по тел, 2-12-23,

Коллектив Томского об
ластного управления хле
бопродуктов с глубоким 
прискорбием сообщает о 
смерти ветерана труда, 
участника Великой Отече
ственной войны 

ЗУЕВА
Серафима Александровича
и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Ш Ш Ш ,ш i ш . ! Щ

Апвсс редакции: 634050, Тонек, ГСП, пр. . Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора -  3-44-35, заместителей редактора -  3-06-52, 3-31-25, отв. секретаря
отпела партийной жизни — 3-40-51, отдела пропаганды — 3-40-24, 3-40-85, отдела промышленности — 3-46-76, 3-.40-5В, отдела нефтегеологии и строительства
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ИГ 3-15-25, бухгалтерии— 3-10-17.

журналистской организации

— 3-32-34,
— 3-41-83, 
быта — 
3-40-91*

секретариата —3-40-20, 3-44-4В,
3-41-53,- отдела сельского хо* 
3-41-65, 3-06-31, отдела писем 

приемной издательства

K3053I0 Заказ № 415 Тиране 159,400
г. Томск, типография издательства «Краевое

С !

 


